
近日，交通运输部公布了新修订
的《快递市场管理办法》（2023年第
22号令，下称《办法》），自2024年3
月1日起施行。其中第二十八条规
定，经营快递业务的企业未经用户同
意，不得代为确认收到快件，不得擅
自将快件投递到智能快件箱、快递服
务站等快递末端服务设施。如有违
反，予以警告或者通报批评，可以并
处1万元以下的罚款；情节严重的，处
1万元以上3万元以下的罚款。

记者对此实地探访了多家快递
驿站，并采访了快递公司、驿站老板、
快递小哥、普通市民、律师等代表性
人群，了解他们对于快递新规的看
法。

多家快递企业不愿就新规的实
施接受正式采访。一位在重庆长期
从事快递管理工作的郑先生（化名）
告诉记者：“这个新规各大快递企业
都在内部学习，据我所知对顺丰和京
东影响最小，因为他们在新规实施之
前，已经要求所有快递员在送件之前
联系客户，确认快递能否放在快递柜
或者快递站。不过对于有些快递企
业来说，这个新规就比较麻烦了，因
为他们之前送快递大多是直接送到
快递柜、快递站，然后把取件码发给
客户，现在实施新规，可能会影响到
派件速度，增加运营成本。”

郑先生的说法也得到了快递员
王先生的确认，王先生告诉记者：“现
在每天我都要派发超过150件的快
递，之前大的快递放到物管处或者快
递站，小的快递放到快递柜，都能缩
短派件时间。以后每个快递都要打
一次电话确认是否放快递柜，只要多
几个客户要求送货上门，或者遇到客
户有事不接电话，影响派件时间，就
忙不过来了。”

快递员杨先生所在的快递企业
已经实施送件前向客户确认是否可
以放快递柜的政策，结果产生了新的
问题。杨先生表示：“因为我每天都
要打很多陌生电话，结果手机被运营
商误封了。现在虽然成功解封，但我
不知道后面还会不会被误封。同事
小李的手机号码则被很多软件标记
为骚扰电话，导致有些客户自动屏蔽
了他的号码，直接影响派件。”

24日上午10点半，渝北区某小
区的菜鸟驿站内，老板汪先生（化名）
正在和妻子忙碌着，汪先生正在和快
递小哥搭档，帮忙将各种快递搬到货
架上，妻子则拿着智能终端，让顾客
们报上电话号码后四位或者取件码
取快递。

汪先生告诉记者：“我们这种快
递驿站其实就是一个中转站，方便白
天上班的邻居下班后或者周末来拿

快递。我们也跟平时合作的快递公
司和快递小哥沟通过了，让他们送快
递之前和顾客打电话说清楚，免得出
现扯皮的情况。”

汪先生补充表示，就他个人而
言，感觉以后全部快递都送货上门的
可能性不大。“第一，很多快递都很便
宜，像那种9块9包邮的，如果还要求
送货上门，对于快递小哥来说，肯定
忙不过来，收入锐减。这样的后果就
是会逐渐提高送快递的费用，最后还
是会转移到消费者身上；第二，有些
家庭白天家里都没人，快递送到家都
没人签收，又不敢放在家门口，不然
丢了谁负责？”

记者还咨询了几名小区附近的
快递小哥。一名小哥表示，他平时
送京东的快递比较多，每次送快递
前都会给顾客打电话，咨询他们是
把快递放在保安室附近还是后门的
一家超市。这个新规的实施，对于
他的影响不太大。另外一名快递小
哥属于小区内某快递超市的股东之
一，平时会经常推着一个巨大的快
递推车，往返于各栋楼之间，送货上
门。快递新规的实施，对他的影响
同样不大。

“不打电话，快递员直接把快递
放到驿站”“地址已经精确到单元楼
和门牌号了，还是得到驿站取”“东

西又多又重，如果快递站离家远真
遭罪”……对3月1日施行的《快递
市场管理办法》，不少市民和网友表
示点赞和支持。“苦快递驿站久已”

“早该这么做了”。不少社交平台和
网站上，也有着大量有关快递新规
的讨论。

不少网友认为，既然付了快递
费，就应该按照约定送货上门。有
网友留言表示，“放驿站不是不可
以，可我们小区周边有6个驿站。有
时候拿快递要绕小区一圈，最气人
的是，同一家公司同一个快递，分成
两单放到两个驿站。”

也有网友表示，如果每个快递都
要送上门，那么快递小哥的工作量
将大幅增加。“到小区驿站拿一下有
这么难吗？”但对此有网友反驳：“这
并不是买家的问题。现在直接丢在
驿站，快递员是轻松了，买家怎么办
呢？我们中年人要上班，家里只有
70岁的老人，平时还真不敢让他们
去拿大件的快递，万一摔倒了怎么
办？”

有网友总结表示，“继续放驿站
（快递柜）”和“送货上门”并不冲突，
主要看消费者自己的需求。“平时白
天上班不方便拿快递的，继续选择
下班后去驿站拿没问题，但有些人
时间比较自由或者不想走远路拿快
递，要求送货上门也是可以理解的，
这两种选择都没有错，大家相互体
谅。” （重庆日报）
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“快递不擅放驿站”新规即将实施

快递费会涨吗？多方发声

快递企业：部分公司已实施新规

快递站点：快递费可能会上涨

网友：送上门放驿站都有好处

宜兴税务：税惠赋能 助力制造业高质量发展
走进江苏巨能机械有限公司的

生产车间，映入眼帘的是一派繁忙的
生产场景，车间内各道生产线快速运
转，工人们也在紧张有序地忙碌着，
处处彰显着起步提速、开局争先的火
热激情。企业财务负责人陆凤琴笑
着说道，“新年伊始，我们就收到了来
自税务部门为我们‘量身定制’的税
费优惠政策清单，更加坚定了我们全
身心投入生产，奋力冲刺一季度‘开
门红’的信心和决心。”

作为全国机械装备制造业的龙
头企业，江苏巨能机械紧抓科技创新
这个“关键变量”，潜心研发碟式分离
机、过滤机及卧螺离心机，其产品广
泛应用于食品、医疗、环保等多个领
域。目前拥有各项专利 90 余个，
2023年产值超10亿元。

亮眼成绩的背后离不开税收政
策的支持。为更好地服务先进制造
业企业，宜兴税务部门分行业、分类
别建立企业档案，实现“一户式”信息

智能归集，将税费优惠政策精准滴灌
到企业发展的“根”上，为制造业高质
量发展注入强劲“税动力”。

“2023年，仅先进制造业企业增
值税加计抵减这一项政策，我们就享
受了278万的税收优惠，让我们坚定
迈出创新发展步伐。如今，我们企业
自主研发的疫苗碟式分离机已正式
投入生产，我们将继续加大科技研
发，将减税降费的‘真金白银’用在专
利研发上，进行前瞻性的技术革新和
产业转型升级。”企业财务负责人陆
凤琴介绍道。

同样“建档立卡”的还有国家专
精特新“小巨人”企业江苏索力得新
材料集团有限公司。近年来，该企业
持续投入研发，目前已持有专利发明
60余个，其中3000D高强涤纶工业
丝的产量规模更是达到了全国第一。

“传统纺织行业市场竞争激烈，
若想在市场竞争中保持较高的竞争
力，必须在市场拓展、产品研发以及

企业提质扩能上下功夫，税务部门一
直陪伴我们成长，给予了很大帮
助！”企业法人代表戴锁洪坦言，由
于前期创新研发投入大，且产品研发
周期往往需要1-2年，产品更新换代
又较快，每年近6000万元的研发费
用支出，也让企业有过流动资金紧张
的局面。

企业有需求，税务有行动。当
时，在得知企业情况后，宜兴税务部
门首席税务服务专员主动深入企业，
宣讲最新的税收优惠政策，探讨解决
涉税难题，以“点对点”的精准服务，
帮助企业享受政策红利，缓解资金压
力。

“这是企业最新引进的先进设备
与生产线。”再次见到前来走访的首
席税务服务专员，企业财务负责人李

大攀欣喜地迎了上去，并详细地介绍
着企业转型升级情况。在他看来，是
及时享受的税惠政策提振了企业坚
定技术创新的信心。

“近三年我们累计享受留抵退税
4500万元，享受研发费加计扣除金
额约1.5亿元，一笔笔‘真金白银’给
我们的资金池里注入了一道道‘活
水’，助力企业在提档升级的道路上
走得更快、走得更稳。”看着企业红利
账单，李大攀感慨道。

实体经济特别是制造业是我国
经济的根基所在。下一步，宜兴税
务部门将继续落实落细各项税费支
持政策，主动靠前，深入企业问需
求、送服务，助力制造业企业加速发
展，为建设现代化产业体系贡献税
务力量。 （陈怡伶）


